



Aniversario

De noroeste a sureste, la UCR comienza en la Sede de Guanacaste

La Compañía de Danza Folclórica Huanacaxtle es parte de los legados y promesas de la presencia universitaria en la región guanacasteca. Laura Rodríguez Rodríguez

¡Güipipía! La Universidad de Costa Rica celebra los 50 años de la fundación de esta sede

25 MAY 2022 Sedes Regionales

Este 25 de mayo, la Universidad de Costa Rica celebra los 50 años de la Sede de Guanacaste, la opción de educación superior pública que hoy es una oportunidad para sus 2 334 estudiantes matriculados en sus 16 carreras disponibles.

Más allá de la docencia, la Sede de Guanacaste, mediante la acción social y la investigación, ha jugado ya por medio siglo un papel en la conservación de la identidad nacional que se construye, en mucho, a través del sonido de la marimba, el güipipía y el baile folclórico.

Parte de la celebración fue el baile al son de "Luna liberiana", por parte de la Compañía de Danza Folclórica Huanacaxtle, que celebra también 20 años de historia con un grupo de 15 jóvenes que interpretan el romanticismo y la pasión de la región. Por su parte, la música fue interpretada por el Ensamble de Marimbas que tiene su sede en el recinto de

Santa Cruz de Guanacaste y que, desde 1978, ha capacitado a cerca de 13 000 jóvenes guanacastecos en la recuperación, escritura y difusión de la marimba.

“El aporte del Ensamble de Marimba a nuestro país ha sido la recuperación, escritura y difusión del patrimonio musical del instrumento rey de Guanacaste”, mencionó el Dr. Raziel Acevedo Álvarez

La celebración se desarrolló en el Recinto de Liberia de la Sede de Guanacaste, con la presencia de las autoridades universitarias y en sesión solemne del Consejo Universitario. En sus palabras, el rector de la Universidad de Costa Rica, Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, señaló que el proceso de regionalización implica esfuerzos constantes.

“Mejorar las labores es un compromiso conjunto (...). Para fortalecer la presencia que ya tiene la UCR, tanto el Liberia como en Santa Cruz, se requiere procurar un crecimiento equitativo y proporcional de la Sede (...). Destaco aquí la importancia de las políticas de regionalización que, desde sus ejes, nos conducen al accionar”.

Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, rector de la Universidad de Costa Rica

El rector de la Institución hizo énfasis en que la UCR es una sola y, en esa línea de trabajo, pidió identificar las debilidades, revisar la validez de la normativa en materia de regionalización y valorar la concordancia entre los planes de las sedes y el plan estratégico institucional. Para ello, recalcó la importancia de la **creación de la Comisión Intervicerrectorías de regionalización**.



La profesora Rosa Rosales Ortiz dio testimonio como una de los 176 alumnos de primer ingreso de la primera generación de estudiantes de la Sede en 1972, Laura Rodríguez Rodríguez

"Esta ocasión que nos reúne es una oportunidad para recalcar que la Universidad de Costa Rica es una sola, extendida a lo largo del país; si la visualizamos geográficamente de noroeste a sureste, la UCR comienza aquí: en la Sede de Guanacaste, en Liberia", señaló el Rector.

Por su parte, el director del Consejo Universitario, Dr. Germán Vidaurre Fallas, recordó que la UCR plasmó en el artículo 4 del Estatuto Orgánico el derecho a la educación superior de los y las habitantes. Por ello, la UCR inició el proceso de expansión regional con el cual hizo asequible este derecho, **una tarea que debe continuar y que es responsabilidad del Estado, de la política y de las políticas públicas**.

LEA: [Composición del suelo se suma a factores de riesgo de la enfermedad renal crónica \(Investigación de la Sede de Guanacaste\)](#)

"Esta provincia y el país como un todo ocupan que la UCR vaya de la mano con sus representantes populares, para desarrollar los programas de estudio adecuados a las regiones, con docentes altamente preparados que los implementen y fomenten el espíritu crítico y humanista, porque una casa de enseñanza no solo es conocimiento, sino que el conocimiento está al servicio de otros por medio de la acción social", subrayó el Dr. Germán Vidaurre Fallas.

Legado y presente

El director de la Sede de Guanacaste, Mag. Wagner Moreno Moreno, destacó que las transformaciones sociales de la provincia, las condiciones de vida y el dinamismo en la estructura productiva mejoraron con la presencia de la UCR y de las universidades públicas en la región.

Puntualizó que miles de estudiantes han hecho de la Sede de Guanacaste la puerta de entrada a la educación superior, ya que luego han podido terminar sus estudios en la Rodrigo Facio y en otras unidades. Así, la Sede ha graduado a más de **5 700 nuevos profesionales** de todo el país en educación, agronomía y administración (en total, en **16 carreras**).

La Sede cuenta con 253 docentes y 104 funcionarios administrativos que hoy se encargan de mantener viva la dinámica de más de 250 cursos y 500 grupos.



Durante la celebración del 50 aniversario de la Sede de Guancaste el 25 de mayo del 2022.
Laura Rodríguez Rodríguez

La Sra. Irene Méndez Vega, exdirectora de la Sede, habló sobre la historia que ha permitido celebrar este 50 aniversario. Méndez recordó que, en los inicios de la Sede, se pedía en los púlpitos no enviar a los estudiantes universitarios a las aulas, pues se dudaba de la conciencia crítica que el pensamiento universitario fomentaba. **Tanto ahora como antes los esfuerzos diarios continúan.**

La diputada Alejandra Larios (del Partido Liberación Nacional), presente en la actividad, advirtió que hoy el reto de la educación superior es encontrar el vínculo entre las personas graduadas y las fuentes de empleo en la región.

Lo cierto es que hoy la academia en Guanacaste conquistó el arte culinario, la música, la literatura oral y escrita, la presencia en clínicas y hospitales, en los campos y en la producción, en todos esos espacios hay Universidad.

[ADEMÁS: Danza Huanacaxtle, 15 años de puro baile](#)

Por su parte, la profesora Rosa Rosales Ortiz dio testimonio como una de los 176 alumnos de primer ingreso de esa primera generación de estudiantes de la Sede en 1972, luego como docente y ahora como pensionada.

Por último, la presidenta de la Asociación de Estudiantes de la Sede de Guanacaste, Sionith Mondragón Chambers, recordó luchas presentes por la salud mental de las personas estudiantes, luchas contra el acoso y luchas contra el adultocentrismo.

“Como estudiantes, luchamos por defender la educación superior pública y subvencionada cuando esta peligra, pero también luchamos cada día contra el adultocentrismo (...); luchamos contra la violencia de género y el hostigamiento sexual, porque vivimos en una sociedad patriarcal que fomenta, justifica y se aprovecha de las vulnerabilidades y de las relaciones de poder”.

La líder estudiantil también alzó la voz en un llamado fuerte por no romantizar la deficiente salud mental ni las malas condiciones en las que se es estudiante universitario.



Gabriela Mayorga López
Editora digital y periodista, Oficina de Divulgación e
Información
gabriela.mayorgalopez@ucr.ac.cr

Etiquetas: [guanacaste](#), [50 aniversario](#), .